
L'interrogation en français parlé en Ontario

Ali Reguigui*¹

¹Université Laurentienne – Canada

Résumé

Cette communication présente les résultats d'une recherche sur les formes de l'interrogation en français parlé en Ontario (Canada). L'étude s'inscrit dans une démarche variationniste qui tente de vérifier quelques hypothèses à savoir que la provenance rurale ou urbaine, le niveau d'instruction, la dominance linguistique et la distance historique affectent chacune et en combinaison les formes interrogatives utilisées dans le français parlé en Ontario. En somme, plus le locuteur est contemporain, urbain, instruit et à dominance linguistique française, plus il utilise des formes interrogatives standard, plus il présente les caractéristiques opposées, alors plus il a tendance à produire des formes interrogatives archaïques ou archaïsantes. En plus de procéder à cet examen, l'étude vérifiera l'hypothèse de la variation stylistique des formes interrogatives en fonction de la formalité ou non-formalité de la situation. L'étude est fondée sur des enregistrements oraux de locuteurs franco-ontariens : deux groupes distants dans le temps et deux groupes contemporains.

Mots-Clés: français, Ontario, Canada, interrogation, normes, identité, synchronie, diachronie, archaïsmes, style, marqueur, sociolinguistique

*Intervenant